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从传统中得智慧——— 三国最大赢家———

咏而归
□ 李敬泽

老谋子司马懿
□ 秦 涛

4 23
日本的一个段子，放到

三国仍然适用：一只鸟不肯
叫，怎么办？曹操会逼它叫，
刘备会求它叫，司马懿会等

它叫。
但是，听起来“等”似乎是最被动的

办法。如果曹操迟迟不来第二次征辟司
马懿，那这七年，甚至司马懿的一辈子，
岂不是白费了吗？

不会的。司马懿的“等”，不是消极的
等待。因为他心中有数：曹操有必用我司
马懿之理。

曹操与袁绍的抗衡，一定程度上是
寒族势力与世族势力的抗衡。曹操用人
不拘一格，多有案牍小吏、行伍军人被提
拔到高位的。而曹操本人，更是所谓的

“阉宦之后”，为世族所鄙视。所以，曹操
必须拉拢一批世族在他帐下，以表现出
他的政府向所有人开放，从而争取更多
的人站到自己这一边，团结一切可以团
结的力量。而河内司马氏，无疑是当地世
族的一大代表，属于必须争取的对象。这
是其一。

司马朗在曹操的府中任职，在人事
任用上能说得上话。而从名义上讲，曹操
还是司马防的门生故吏，自然应该用司
马懿。这是其二。

其他与司马氏交好的世族，自然也
不会错过这个保举司马懿、进而与司马
氏进一步修好的机会，以延续世世代代

的交情(所谓世交)，比如崔琰和荀彧就
出手了。这是其三。

以曹操的用人风格，目前为止还真
没有过他用不上的人才。他一定不会轻
易放过这个七年前拒绝过他的年轻人。
这是其四。

那，回到老问题：牺牲七年时间，代
价是不是太高了？

司马懿如果当年直接出仕，官位难
以凌驾兄长之上。司马懿拒绝平庸，他永
远追求直逼目标的捷径；尽管有时候这
捷径看上去反而像绕远路，但最后的事
实总能印证他的判断。因为有两句老话，
一句叫“以退为进”，另一句叫“欲速不
达”。

更关键的是，司马懿第一次如果直
接应征，则根本无法在广大应征者中引
起曹操的注意。注意力资源，有时候是比
官位更重要的资源，是一种官场晋级的
潜在资源。得到上级的器重，职未必高，
权一定大；如果被上级忽视，职再高，却
可能是个虚位。

况且，《易传》上说：“潜龙勿用，阳在
下也。”作为未出茅庐的司马懿，直接出
山和荀彧、荀攸、贾诩、郭嘉、程昱这些超
一流的谋士们PK，显然不是明智的选
择；这七年，司马懿并没有白躺。他大量
地读书，有了更深的体悟；他修养身心，
把韬光养晦的功夫修炼到了极致。

十年磨一剑，今朝试锋芒。

潜龙出山，司马懿终于有机会直接
挑战相府的智囊们，开始自己的官场生
涯了。

新人第一课，学会克制自己
司马懿终于进入了相府。
过去七年，他对时局有着深刻的洞

察，也对前途有着美好的设想。
曹操的丞相府，有着催人奋进的环

境和良好的激励机制，充满着压力与机
遇，是青年人奋斗的好地方。与那些腐
败没落的机构不同，在这里，家世是没
有用的。要想出人头地，就得靠自己的
功劳去博取功名。曹营的老牌谋士，程
昱在与吕布作战时保住根据地立下巨
功，荀彧劝挟天子以令诸侯成就奇谋，
荀攸、贾诩、郭嘉在官渡之战中都有着
出色的表现。

要想超越这些人，有没有机会？
有！机会就在眼前。
眼前，曹操已经荡平北方，西北的马

腾、韩遂和东北的公孙氏，都不足为虑；
南方，益州的刘璋和汉中的张鲁，都是自
守之贼，剩下荆州刘表和江东孙权，老的
老少的少，绝不是曹操的对手。刘备倒是
有些能耐，不过他现在一没兵二没地，寄
寓荆州朝不保夕。所以，现在只要曹操挥
军南下，很有可能一战而统一天下。对于
刚入府的新人司马懿而言，要想在人才
济济的丞相府迅速出人头地，没有比这
更好的机会了。

在这关键时刻，经不住
考验的不止宰予一个，子路
和子贡也开始动摇，开始发
表不靠谱的言论：“夫子再

逐于鲁，削迹于卫，伐树于宋，穷于商
周，围于陈蔡。杀夫子者无罪，藉夫子
者不禁，夫子弦歌鼓舞，未尝绝音，盖
君子无所丑也若此乎？”

这话的意思就是，老先生既无权又
无钱，不出名不走红，四处碰壁，由失败
走向失败，混到这地步，他不自杀不得抑
郁症倒也罢了，居然饱吹饿唱兴致勃勃，
难道所谓君子就是如此不要脸乎？

话说到这份儿上，可见该二子的信
念已经摇摇欲坠，而且这话是当着颜回
说的，这差不多也就等于指着孔子的鼻
子叫板。果然，颜回择了一根儿菜，又择
了一根儿菜，放下第三根儿菜，摇摇晃晃
进了屋。

琴声划然而止，老先生推琴大怒：子
路子贡这俩小子，“小人也！召，吾语之”。

俩小子不用召，早在门口等着了，进
了门气焰当然减了若干，但子贡还是嘟
嘟囔囔：“如此可谓穷矣”——— 混到这地
步可谓山穷水尽了。

孔子凛然说道：“是何言也？君子达
于道之谓达，穷于道之谓穷。今丘也拘仁
义之道，以遭乱世之患，其所也，何穷之
谓？故内省而不改于道，临难而不失其
德。大寒既至，霜雪既降，吾是以知松柏

之茂也。……陈、蔡之厄，于丘其幸乎！”
——— 黄钟大吕，不得不原文照抄，看

不懂没关系，反正真看得懂这段话的中
国人两千五百多年来也没多少。子路原
是武士，子贡原是商人，他们对生命的理
解和此时的我们相差不远：如果真理不
能兑现为现世的成功那么真理就一钱不
值，而孔子，他决然、庄严地说：真理就是
真理，生命的意义就在于对真理之道的
认识和践行。

此前从没有中国人这么说过，公元
前489年在那片阴霾的荒野上，孔子这么
说了，说罢“烈然返瑟而弦”，随着响遏行
云的乐音，子路“抗然执干而舞”，子贡呆
若木鸡，喃喃曰：“吾不知天之高也，不知
地之下也！”

我认为，这是中国精神的关键时刻，
是我们文明的关键时刻，如同苏格拉底
和耶稣的临难，孔子在穷厄的考验下使
他的文明实现精神的升华。从此，我们就
知道，除了升官发财打胜仗娶小老婆耍
心眼之外，人还有失败、穷困和软弱所不
能侵蚀的精神尊严。

当然，如今喝了洋墨水的学者会论
证我们之所以落后全是因为孔子当初没
像苏格拉底和耶稣那样被人整死，但依
我看，该说的老先生已经说得透彻，而圣
人的教导我们至今并未领会，我们都是
子贡，不知天之高地之厚，而且坚信混得
好比天高地厚更重要。但有一点总算证

明了真理正在时间中暗自运行，那就是，
我们早忘了两千五百多年前那场鸡飞狗
跳的战争，但我们将永远记得，在那场战
争中一个偏僻的角落里，孔门师徒的乐
音、歌声、舞影和低语。

——— 永不消散。
圣人病
孟子有诸多高贵品质，但其中不包

括谦虚。
比如他教导我们：君子不怨天不尤

人，打落了牙齿吞肚里，任何时候都要笑
眯眯，但某一日他老人家沉着脸没有笑
眯眯，于是就有人阴阴地问：咋回事啊，
莫非是怨天尤人了？

孟夫子脖子一梗：谁怨天尤人了？我
高兴着呢！“五百年必有王者兴，其间必
有 名世者 。由 周 而 来 ，七 百 有 余 岁
矣。……夫天未欲平治天下也，如欲平治
天下，当今之世，舍我其谁也？吾何为不
豫也？”——— 我为什么不高兴？真呀么真
高兴！

这番话说出来，对方反应如何，《孟
子》无载。根据《孟子》的编纂惯例，凡此
类PK时刻，对方如果最后说我错了、我服
了、我是小人，那是一定要记上一笔的，
这回却没了下文，好像那人听了这番豪
语立刻人间蒸发。我估计真实的情形也
差不多，换了我，我也只好叹口气，扭
头走人，心里嘀咕一句：那您就高兴着
吧。

□ 本报记者 王建

“今年多大了？练柔道几年了？……”８月８
日，第十三届全运会柔道女子57公斤级决赛赛
后，记者们把24岁的山东姑娘冯雪梅围在中间，
抛出了一连串问题。

走上女子57公斤级金牌战的赛场前，冯雪
梅最好的成绩仅是全国第七名。没有什么耀眼
的头衔，有关她的资料寥寥无几。而到接受采访
的时候，冯雪梅已战胜了卫冕冠军、广东选手卢
童娟，为山东摘得了第十三届全运会的首枚柔
道金牌。

下场后，冯雪梅和教练紧紧拥抱在一起，流
下了激动的泪水。记者们提问时，冯雪梅仍沉浸
在激动中，“我之前从来没有拿过什么成绩，感
谢教练没有放弃我，还有我的师姐杨俊霞，一直
在鞭策我，也感谢我自己没有放弃。”

对一名运动员来说，没有取得过优异的成
绩，无疑是很大的压力。然而，在这次全运会上，

“没有成绩”成了冯雪梅最大的优势，“我第一次
闯入决赛，上去的目的就是拼，不给自己留下遗
憾，压力不在我这边。”

抱着这样的心态，冯雪梅在落后的时候也
没有慌张。卢童娟凭借丰富的经验率先取得一
个有效分，只要把这个成绩守到终场，就能卫冕
成功。但冯雪梅到最后都没有放弃进攻，“前面
我输着分，她给我机会我就要把握住，不然我就
输了，所以最后我一直要。”比赛还剩10秒，冯雪
梅终于等到并抓住了机会，一本逆转取胜。

冯雪梅的泪水中有夺冠的喜悦，也饱含着
艰辛。上届全运会，冯雪梅也获得了参加决赛的
资格，但是开赛前一个月，她在训练中韧带断
裂，遗憾退出。“冯雪梅这次全运会预赛打得一
般，有段时间对自己产生过怀疑，腰也有点伤。”

省举摔柔运动管理中心党委副书记李湧透露，
冯雪梅曾一度陷入低谷。

来自各方的帮助让冯雪梅走出了困境，李
湧介绍说，中心把她当作重点运动员进行保障。
来自家庭的鼓励也给了冯雪梅力量，“我成绩不
好或者有问题解决不了的时候，给家里打电话，
我爸从来没说过我，他说你在我心里永远是最
棒的，这句话给了我很大的动力。”

冯雪梅喜极而泣，夺得男子73公斤级冠军
的孙帅则要淡定得多。接受采访时，他惜字如
金，喜悦之情并没有溢于言表，以致有记者说：

“你是我见过的最淡定的全运冠军。”
孙帅的夺冠过程并不像他的表情那般平

静。决赛中，他的对手是解放军选手赛音吉日嘎
拉。两人是这个级别上的佼佼者，在国内的各项
比赛中不是你夺冠就是我摘金。此前，双方交手
四次，各胜两场。去年，赛音吉日嘎拉还力压孙

帅获得了里约奥运会的参赛资格。
“他盯着我，我也一直防着他。”两人旗鼓相

当，又彼此十分熟悉，如何战胜这个麻烦的对
手？孙帅准备了一样“秘密武器”。

比赛还剩11秒的时候，孙帅启用了这个“秘
密武器”。电光火石之间，孙帅就把赛音吉日嘎
拉压在了身下，得分有效。这时候，比赛时间只
剩2秒，大局已定。

赛后，山东男子柔道队主教练李明解密了
这件“秘密武器”：“孙帅使用了外卷入的技术，
这是个向前摔的技术，先使用往后摔的技术做
铺垫，成功麻痹了对手。”这个动作是孙帅专门
为对付赛音吉日嘎拉而精心准备的，“这个动作
是为对手量身定做的，在以前两人交手时没用
过，他自己认为这项技术行得通，最近在训练中
一直反复练习，在比赛中运用得非常棒。”李明
说。 （本报天津8月8日电）

91岁的老太太李淑范，原名伊丽娜·亚课
立夫娜·契高特柯娃，是地地道道的俄罗斯
人。她嫁到中国来，默默地工作和生活，晚年
活跃在选秀舞台上，举手投足，依然那么有范
儿，令人称奇。我想起了杨守森教授的观点，
为什么一棵老树比一棵小树更容易唤起人的美
感？重要原因是，那似乎挣脱了生老病死之类
自然规律的胁迫，拥有久远生命活力的老树，
满足了人们潜意识中希望能够“长生不老”的
愿望。不在于李淑范唱得有多好，跳得有多
棒。而在于，她依然在唱，依然在跳，依然在
微笑。

老太太微笑着自言，她是为了爱情从苏联
私奔到中国来的，因为在人群中多看了一个叫
邱永言的中国留学生一眼，就不顾父母坚决反
对，毅然来到中国，从此不离不弃。

一个外国人，来到陌生的国度，当时通讯又
不发达，没有微信微博，没有便捷视频，经受的
考验，简直无法想象。最初随丈夫到广州，她到
公安局改名“李淑范”，取“贤淑模范”之意。1953
年她和丈夫来到武汉，参与武钢筹建，她干俄语
翻译，1958年，主动要求调到焦化厂。焦化厂是
武钢最苦、最累的工厂之一，李淑范在那里钳
工、电工、调度工、配煤工样样干过。她的职称由
工程师改写成“工人”，就这样，她在焦化厂干了
28年，一直按工人标准拿工资。

动乱年代，李淑范一家的日子很艰苦，丈夫
邱永言被扣上了“苏修特务”帽子，从苏联来武
汉帮李淑范照料孩子的母亲痛苦不堪，母亲坚
持保留俄罗斯妇女的习惯，依然蓄长发，穿裙
子，她每次去菜场买菜，总会被不懂事的小孩拿
石头、蔬菜砸，坚持不下去的母亲回国了。丈夫
也劝李淑范回去。“我回去了会留下一生的遗
憾，我们生要生在一起，死也要死在一起。”坚强
的李淑范留了下来，坚守住了那份执着的爱情。

无论是在央视综艺节目“夕阳红”、“开门大
吉”、“越战越勇”、“回声嘹亮”，还是在辽宁卫视

“中国好家庭”节目上，李淑范从来不谈她的苦
难，我敢肯定，她受的苦难比所有选手受的苦难
都多。我看到有的选手为了拉选票，不停地刺激
观众和评委的泪腺，就觉得不舒服，那苦难，值
当的哭成那样吗？李淑范受的苦，是戴着被歧视
被侮辱“帽子”的苦，那是刻骨铭心的。她不说，
她笑，开心地笑。她像一棵山岩上的松树，迎风
送雨，雪压霜摧，日晒月蚀，岿然不动。

退休后，她成为武钢老年时装队骨干队员，
负责在业务上为队员进行传帮带，从站桩、走
步、仪表等基本功入手，不厌其烦地手把手地给
姐妹们做示范。2001年夏，李淑范和模特队的伙
伴们彩排时，不慎从2 . 5米高的舞台上摔了下
来，左腿骨折。老太太打了12小时的麻药，开了
两次刀。医生说：“你起码要在床上躺3年才能起
床。”李淑范一听急了，要在床上躺3年，那腿肯
定就跛了！为了这个不能跛的信念，75岁的李淑
范手术后8个月就下床练习走路，每天要走一公
里。就这样走了一年，她再次站上了舞台。还有，
就在她腿伤两个月后，老伴突然病故。她强忍着
失去亲人的悲痛，顽强地锻炼着。我惊讶李淑范
顽强的自我修复能力和抗干扰抗打击抗病痛能
力。

一个爱美的老太太，年过九旬，只要出门，
一定会擦口红、修剪眉毛。她爱表演，表演需要
服装，就和姐妹们去逛汉正街，买布亲手制作表
演服。老太太热衷于公益活动，一直担任着钢城
111社区的楼栋长。社区换届选举，她跟年轻人
一样，爬上6层楼，挨家挨户通知街坊们，准备好
选票。因为爱自己的丈夫，所以中国的一切她都
喜欢，快80岁时加入了中国共产党。

老太太是好动的，内心是安静的，胸襟是阔
大的。她不浮躁，有定力。而这定力，恰恰就是她
能哀而不伤、老而不衰、退而不休的源泉所在。

孔子有言：“智者乐水，仁者乐山。智者动，
仁者静；智者乐，仁者寿。”千年古树之美，如万
年不动之山，在于其静，合乎了“仁者”阔大宽
厚、岿然不动的“静”性。

我的老师、诗人孔德平先生有一首诗，名字
叫《大树》，我经常像含着一块高粱饴一样，把这
首诗含在嘴里品咂，诗很短，我愿意把它送给李
淑范老太太：“没有风的时候/你就是风/从大地
吹向天空。”

“没有风的时候，你就是风”
——— 观“90后”网红李淑范

□ 逄春阶

冯雪梅最后10秒一本制胜 孙帅“新武器”战胜老对手

全运柔道 山东勇夺2金

□记者 赵君 报道
本报济南讯 近日，第23届夏季听障奥林匹克

运动会在土耳其海滨城市萨姆松举行，97个国家和
地区的3100余名运动员参赛。中国体育代表团共参
加了9个大项的比赛，取得14枚金牌、9枚银牌、11枚
铜牌。我省有23名运动员参赛，共夺得5金2银7铜，为
祖国赢得了荣誉，为山东人民增添了光彩。

第23届夏季听障奥运会

我省健儿夺5金

□记者 陈巨慧 报道
本报讯 记者从片方获悉，8月7日，《战狼

2》以累计34亿的票房超越《美人鱼》，刷新中国
影史票房纪录，时值电影上映仅11天。《美人鱼》
官微早早地发图庆贺，为《战狼2》“加冕”，
“国富民强，鱼有荣焉”。随后，《战狼2》的导
演吴京也在微博上以海报回礼，“鱼你一起，为中
国观众拍更多好电影”。两部电影用心大气的互
动，也获得广大网友点赞，“两部国产电影都很
棒，期待华语电影市场越来越好”。

对于《战狼2》屡破纪录的票房成绩，吴京表
示，“所有纪录都是用来打破的，未来《战狼2》
的票房也会被超越，但奇迹的创造者始终都是观
众。”

《战狼2》

刷新中国影史票房纪录

据新华社伦敦８月８日电 针对加特林击败博尔
特赢得田径世锦赛百米冠军后受到的“不公正”对
待，他的经纪人日前进行了反击，称包括国际田联主
席塞巴斯蒂安·科和对他报以嘘声的观众，都是“不
人道的”。

３５岁的加特林５日晚爆冷战胜博尔特后，现场观
众一片嘘声，第二天在颁奖仪式上，仍然受到了同样
的对待，国际田联主席科也对加特林的获胜颇有微
词，称对加特林的胜利，他没有什么“好话可说”。这
都是因为加特林曾两次药检呈阳性，并在２００６年至
２０１０年期间被禁赛。

科还说，让一个曾经两次被查出使用禁药的人
赢得田径运动中最重要的奖项，不是一个完美的章
节。

加特林的经纪人尼希米亚说：“尽管我很尊重科
（勋爵），但我对他的话非常气愤。他是制定国际田联
规则的人之一，也是制定处罚措施的人，因此既然运
动员已经接受了处罚，就意味着他已经恢复了所有
的权利。如果你认为他违反规则滥用规则不能再恢
复权利，那你可以修改规则。”

尼希米亚还说：“２０１２年奥运会他赢得铜牌时，
没人说什么，２０１３年，２０１４年和２０１５年时，也没人说
什么，当他开始对博尔特具有威胁时，加特林突然成
了问题。”

加特林经纪人

指责国际田联主席“不人道”

据新华社巴黎８月７日电 法甲球队尼斯７日宣
布，３３岁的荷兰球星斯内德加盟球队。

尼斯俱乐部表示：“随着斯内德的加盟，球队阵
中已经有３位曾获得欧冠冠军的球员，另外两位是丹
特和巴洛特利。”

７日已完成体检的斯内德出身阿贾克斯青训营，
随队获得多项冠军。２００７年斯内德加盟皇家马德里，
在第一个赛季就获得西甲冠军。随后他加盟国际米
兰，并随队获得了意甲冠军、欧冠冠军以及世俱杯冠
军等荣誉。２０１３年，斯内德加盟土耳其的加拉塔萨雷
队，他在４个不同的国家都曾获得冠军。

荷兰球星斯内德加盟尼斯



□CFP 供图
8月8日，北京，唐艺昕现身综艺节目《漂

亮的房子》发布会。
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